



Universidad Tecnológica de la Habana

José Antonio Echeverría

CUJAE

Facultad de Ingeniería Informática

PROYECCIÓN INTERNACIONAL DE LA REVOLUCIÓN CUBANA

Ponencia Fórum de Historia

Historia de Cuba

Autores: Lázaro Michel Reyes Valdés
lmreyesv@ceis.cujae.edu.cu

La Habana, Cuba

mayo, 2022

Índice

Introducción:.....	2
Proyección internacional de la Revolución cubana:.....	3
Bibliografía	1

Introducción:

Todo proceso revolucionario define en su esencia objetivos orientados a modificar el orden interior de la nación, sin embargo, la proyección para con el mundo de una revolución determina en cierto grado el devenir histórico de un país.

Nuestro proceso revolucionario desde sus albores tuvo siempre en cuenta el hecho de proyectar al mundo lo que sucedía en la Isla de manera clara y transparente. A lo largo de toda nuestra historia se manifiestan una serie de principios que la revolución siguió, ya sea de forma implícita o explícita de acuerdo a las condiciones inherentes a las diferentes etapas.

El presente trabajo ofrece una síntesis investigativa sobre la base de la proyección internacional de la Revolución Cubana teniendo en cuenta las distintas etapas de nuestro proceso revolucionario, distinguiéndose este por ser único y continuo.

Tenemos como objetivo: Caracterizar la proyección internacional de la Revolución Cubana.

Proyección internacional de la Revolución cubana:

Principios de la proyección internacional de la Revolución Cubana:

Respeto a la independencia y soberanía de los pueblos y su derecho a la libre determinación. Antimperialismo. Internacionalismo. Coexistencia pacífica. Cooperación mutua y equitativa.

Guerra de los Diez Años:

A pesar de que la proyección internacionalista de la revolución cubana era incipiente desde el primer momento se insertaron sus ideas en el mundo. Una muestra ferviente de esta afirmación es el Manifiesto del Diez de Octubre. Este documento histórico, redactado el propio día en que la revolución vio la luz, mostraba al mundo las causas y aspiraciones por las que Cuba tomaba las armas. El análisis de un fragmento del documento demostrará que aún en los albores ya el sentimiento cubano de coexistencia pacífica hacía acto de presencia: *“...nosotros consagramos estos 2 venerables principios: todos los hombres somos iguales, amamos la tolerancia, el orden y la justicia. Respetamos las vidas de todos los ciudadanos pacíficos, aunque sean los mismos españoles, residentes en este territorio ...”* (Pichardo)

Durante la lucha por la independencia muchos fueron los internacionalistas que tuvieron un lugar en nuestras filas. Máximo Gómez es el supremo ejemplo de muchos latinoamericanos que decidieron ayudar a Cuba y morir por ella si fuera preciso, como lo hizo también Henry Reeve, El Inglesito.

Tregua Fecunda:

Durante este período nuestras relaciones internacionales se encontraban divididas, el férreo control comercial y político impuesto por España a la Isla determinó una apertura en lo económico hacia el comercio con EUA.

Especial relevancia tuvo el pensamiento martiano en cuanto a las relaciones internacionales de nuestro pueblo y el continente americano en general. Se enfoca en dar la libertad a Cuba y Puerto Rico y de esta manera frenar las intenciones imperialistas. Un análisis de la proyección internacional martiana lo constituye el ensayo “Nuestra América”. En él Martí considera a las naciones desde el río Bravo hasta la Patagonia como una única nación unida por los elementos que comparten.

Otro ejemplo de solidaridad internacionalista lo constituye el apoyo de los trabajadores cubanos a los mártires de Chicago y la celebración en la Isla del Primero de mayo de 1890.

Guerra del 95:

La proyección internacionalista en el período queda sintetizada en El Manifiesto de Montecristi. Este documento, al igual que su antecesor, aquel redactado por Céspedes el 10 de octubre, ofrece al mundo las causas y objetivos por las que los cubanos retomaban las armas. Una vez más se muestra el principio de la coexistencia pacífica pues en él se declara que la guerra no es contra el español, sino contra el colonialismo.

República:

Esta etapa está profundamente marcada por la Enmienda Platt y la forma en que esta dictaminaba sobre nuestras relaciones. Este documento regularía no solo las relaciones entre Cuba y EUA, sino que determinaría el hilo conductor de nuestra política internacional. Significo el aislamiento de Cuba en cuanto a relaciones internacionales desde el punto de vista político se refiere pues solo teníamos la posibilidad de

relacionarnos con nuestro vecino omnipotente, aunque desde el punto de vista social las organizaciones de masas tomaron otra tónica.

Muestras de solidaridad:

Se le envía un saludo desde el Partido Comunista y la FEU a la Gran Revolución Socialista de Octubre. Apoyo a la Guerra Civil Española (1936-1939). El movimiento popular se solidarizó con los republicanos. Se enviaron donativos, además de la participación de combatientes cubanos en la lucha como el caso de Pablo de la Torriente Brau, quien cayó en combate. De igual manera sucedió en el marco de la Segunda Guerra Mundial con el envío material de productos de necesidad y combatientes para engrosar las filas del Ejército Rojo.

Revolución en el poder:

El desarrollo de la operación Verdad el 21 de enero de 1959 invita a la prensa internacional a ser partícipe del proceso de tribunales populares contra los esbirros de la tiranía y el apoyo popular que este recibió es una muestra ferviente de la transparencia en el proceso revolucionario cubano.

El plano internacional como tribuna de los pueblos oprimidos:

El 18 de septiembre de 1960 Fidel pronuncia un discurso en la ONU en el que condena la explotación de los monopolios sobre los pueblos del mundo, la agresividad de EUA contra Cuba y la ilegalidad de la base naval de Guantánamo. Esto unido a la I y II Declaración de La Habana demostraron al mundo que Cuba no claudicaría ante la actitud injerencista de ningún gobierno y que el derecho a la soberanía es inalienable.

Solidaridad de la Revolución Cubana:

- Cuba como república naciente buscó las vías para insertarse en el mundo, especialmente en las organizaciones latinoamericanas, tal es el caso de El ICAP, fundado el 7 de octubre de 1960. Se incorporó a la NOAL, a la OSPAAAL y a la OLAS. Ya en el siglo XXI se convierte en portadora de ideas a través de la creación del ALBA y la incorporación en CARICOM.
- El pueblo de Cuba apoyó en todo momento los genuinos movimientos de liberación nacional, así dio muestra ferviente de internacionalismo en el apoyo a Etiopía y a Angola.
- Desde el comienzo del presente siglo se abrieron aún más sus brazos al internacionalismo, de esta manera se fomentó el desarrollo de numerosos programas sociales en Latinoamérica. Ejemplos claros de esto lo constituyen: la “Operación Milagro”, el programa “Yo Si Puedo”, el programa “Mas médicos” y la intensa lucha contra el ebola librada en África occidental.

Conclusiones:

La proyección internacional de la Revolución Cubana ha variado a lo largo de toda nuestra historia sujeta a las características propias a la etapa por la que transitaba nuestro proceso revolucionario, sin embargo, siempre ha sido fiel a sus principios, comenzando a aplicarlos desde el propio día de su nacimiento hasta la actualidad.

La solidaridad y el humanismo constituyen las bases de la proyección internacional de la revolución cubana.

Hay una continuidad histórica en los principios y bases de la proyección internacional de la revolución cubana, desde 1868 hasta la actualidad, pues los objetivos propuestos por Céspedes al comenzar el proceso se mantienen aún vigentes y ya cumplidos en la sociedad cubana actual.

Antes del triunfo de la Revolución en 1959, las relaciones de Cuba para con el mundo eran unilaterales y respondían a los intereses políticos de una nación foránea como España (1868-1900) y EUA (1900-1958).

Con el triunfo de la Revolución, se abrieron las puertas a Cuba y se comenzaron a entablar relaciones bilaterales de cooperación mutua y de respeto hacia la soberanía entre ambos estados, sin importar el sistema político. Cuba decidió insertarse en el grupo de países que no respondía a la hegemonía del imperialismo.

Bibliografía

Colectivo de Autores. (2011). *Historia de Cuba. Nivel medio superior* (2da. ed.). La Habana, Cuba: Pueblo y educación.

Pichardo, H. (s.f.). *Documentos para la Historia de Cuba*. La Habana: Ciencias Sociales.